



El MSPAS mantiene vigilancia activa de casos de enfermedad neurológica aguda

Docentes se forman en competencias educativas que promueve la Fundación Carlos F. Novella



Últimas noticias

Guatemala podría alcanzar temperaturas máximas entre 33°C a 34°C





GTTI de la Cámara de Comercio impulsará proyectos de investigación y tecnología con apoyo de Senacyt

En Guatemala es importante continuar avanzando en temas de tecnología que permitan incrementar las competencias de las empresas y los trabajadores.

El equipo de la Senacyt presentó los programas de apoyo económico del Fondo Nacional de Ciencia y Tecnología (Fonacyt) a los integrantes de la Gremial de Tecnología, Transformación e Innovación (GTTI) de la Cámara de Comercio de Guatemala, a quienes se les invitó a postular proyectos de investigación científica o tecnología.



Se explicó cómo funcionan los programas FormaCTi, ComunicaCTi, ProCienciaGT y ProInnovaCTi, así como los requisitos necesarios para presentar un proyecto. Al mismo tiempo se les dio acompañamiento para iniciar el proceso para inscripción en el Directorio Nacional de Investigadores y el Directorio Nacional de Entidades, requisitos indispensables para optar a los fondos.



Luis Morán presidente de la GTTI resaltó su interés por presentar proyectos en las líneas de financiamiento para fortalecer el trabajo tecnológico e investigaciones que realizan como gremial. Además, del interés por transferir sus conocimientos a empresas o instituciones que se dediquen a trabajar en las mismas áreas, a través del apoyo de la Senacyt.



Los integrantes de la gremial indicaron que se sumarán como aliados al Premio Nacional de Innovación 2024, ya que consideran que este proyecto comparte el mismo interés en generar más capacidades de innovación en Guatemala para su crecimiento, desarrollo y competitividad.

Operativo de Migración en Izabal localiza más de 20 migrantes ilegales



Operativo en Izabal localiza a 12 venezolanos y 11 hondureños transitando de manera irregular

Doce venezolanos y once hondureños que transitaban de manera irregular fueron localizados durante el operativo migratorio que se realiza en Izabal.

Los extranjeros ingresaron al país sin la regulación respectiva y viajaban en un autobús en la ruta al Atlántico.

Se desarrolló el tercer día, de manera consecutiva, de un puesto fronterizo migratorio en el kilómetro 305 de la ruta al Atlántico, en el puente Motagua, Izabal.

El puesto de registro migratorio es liderado por los delegados del Instituto Guatemalteco de Migración.

Migrantes venezolanos, 12:

Hombres – 2, Mujeres – 2, Niños – 3, Niñas - 5

Migrantes hondureños, 11:

Hombres – 3, Mujeres – 3, Niños – 3, Niñas - 2

En estos casos, para regularizar la situación migratoria son trasladados al Centro de Atención Migratoria para Extranjeros donde se les brinda la atención integral por parte del personal del Instituto Guatemalteco de Migración.

Se destacan las de conformidad a lo que establece el Código de Migración y la atención oportuna para una migración ágil y segura



Busco al Hombre de mi Vida

Tres mujeres intentan rehacer su vida después de atravesar una separación amorosa. Una obra con alto contenido humano que reivindica la sexualidad femenina con enorme sensibilidad y gran sentido del humor.

Teatro Lux, zona 1 Ciudad de Guatemala

08 de febrero de 2023

Entradas en www.todoticket.com



Guatemala podría alcanzar temperaturas máximas entre 33°C a 34°C

La Asociación Centroamericana Centro Humboldt (ACCH) presentó en noviembre de 2023 su más reciente estudio “Valoración del aprovechamiento y protección de los recursos naturales en Centroamérica”, en el cual se alerta del incremento de las temperaturas para 2024 y 2025 en el territorio centroamericano, y en el que se pronóstica que Guatemala podría alcanzar una temperatura promedio anual de 28°C, y máximas entre 33°C a 34°C. Por su parte la NASA, la Organización Meteorológica Mundial (OMM), y el programa Copernicus indicaron que el 2023 fue el año más caluroso registrado hasta la fecha.

En el marco del Día Mundial de la Acción Frente al Calentamiento Terrestre (28 de enero), el Ing. Víctor Campos, experto en temas ambientales y director ejecutivo de la Asociación Centroamericana Centro Humboldt (ACCH), comparte hallazgos significativos que destacan la urgencia de abordar las causas y consecuencias del cambio climático en la región, específicamente en Guatemala.



Temperaturas esperadas en los próximos 2 años en Guatemala

Campos, comparte que según el informe de ACCH la temperatura media anual en Guatemala, que históricamente se mantiene en 26.2°C, alcanzará los 28°C grados en los próximos 2 años; mientras que las temperaturas máximas que oscilaban entre 32.5°C se encontrarán en un promedio de 33°C a 34°C; evidenciando un cambio alarmante, pues con ello, se registrará una reducción en las precipitaciones y pérdidas significativas en la biodiversidad.

“Tomando en consideración el impacto que tendrá el cambio climático en la biodiversidad, es importante destacar que los ecosistemas más vulnerables son los ecosistemas marino-costeros, que representan la tercera fuente de sumideros de carbono de mayor importancia a nivel mundial” afirmó Campos.

Impactos esperados en Guatemala debido al cambio climático

En el corto, mediano y largo plazo, Guatemala enfrentará riesgos de sequías más prolongadas, agravadas por el Fenómeno de El Niño. Campos comparte que en el estudio de ACCH se evidencia que Guatemala experimentará:

- **Mayores temperaturas:** que tiene repercusiones en el sector agrícola, particularmente en las unidades de producción de alimentos para la subsistencia y estrés en los ecosistemas y biodiversidad.
- **Reducción de precipitaciones:** se espera que en los próximos años se tengan déficits anuales de hasta 144 mm sobre la norma histórica regional. Estos cambios ya están siendo notables en los procesos de recarga hídrica, afectando a cuencas, ríos, lagunas, manglares y otros ecosistemas marino-costeros.
- **Graves consecuencias:** Guatemala será más vulnerable a sufrir eventos como inundaciones, tormentas, sequías, olas de calor, entre otros. Además, el experto comparte que estos periodos largos de sequía tendrán un impacto en el aumento de incendios forestales; sobre este tema la NASA, a través del Fire Information for Resources Management, indicó que tan solo en 2022 se tuvieron alrededor de 600,000 incendios forestales y quemas agrícolas en la región, de los cuales en Guatemala se suscitaron alrededor de 19,000.

Acciones para abordar el cambio climático

Víctor Campos, director ejecutivo de ACCH, indica que el cambio climático es un problema que ya está sucediendo y requiere medidas concretas como:

- Destacar la necesidad de un fuerte compromiso regional, es necesaria la creación de instancias especializadas, así como lineamientos y estrategias de adaptación coordinadas para hacer frente a los desafíos climáticos de manera efectiva, bajo un enfoque regional.
- Promocionar estrategias de adaptación a nivel local, según el experto esto implica incentivar acciones a nivel comunitario; lo cual no debe quedarse únicamente en la implementación de políticas y programas adaptativos, sino también de la promoción activa de la participación ciudadana. Se debe buscar fomentar una conciencia renovada sobre el cambio climático, involucrando a las comunidades en la búsqueda de soluciones locales.
- Resaltar la importancia de la investigación especializada, este campo es esencial para generar conocimiento sobre los impactos del cambio climático, que, a su vez, se convierten en una herramienta de divulgación clave para sensibilizar a la población.

El experto de ACCH hace un llamado a la población guatemalteca a reconocer el cambio climático como un problema real y compartido.



Docentes se forman en competencias educativas que promueve la Fundación Carlos F. Novella

Recientemente, se efectuó la “Semana de Capacitaciones”, en la Fundación Carlos F. Novella, la cual tiene como principal objetivo el desarrollo de las capacidades de los colaboradores que pertenecen a programas educativos de la fundación y del Colegio Enrique Novella Alvarado (ENA).



adquiridos por los estudiantes”, aseguró Peyser.

La experta mencionó que las capacidades docentes deben convertirse en competencias reales para mejorar los procesos de enseñanza-aprendizaje de los estudiantes en todos los niveles.

La educación como pilar de vida

Para Cristiana de Amenábar, Gerente de Educación en Fundación Carlos F. Novella, las competencias docentes son el conjunto de conocimientos y habilidades que los educadores necesitan para realizar su labor de una manera más efectiva.

“Gracias a estos ciclos de aprendizaje, los maestros son capaces de resolver satisfactoriamente cualquier inconveniente que se presente en su entorno profesional y ayudar a los estudiantes en esas circunstancias específicas. Un buen profesor se mantiene en aprendizaje constante y se preocupa por desarrollar y perfeccionar sus competencias”, contó con mucho entusiasmo.

Recordemos que las competencias son una cualidad que integra varios aspectos: Saber, capacidad de hacer, actitudes y valores para resolver situaciones complejas en este caso, en el proceso de formación de los estudiantes.

Para el desarrollo de la educación en Guatemala, es de vital importancia el fortalecimiento de las capacidades de los maestros que trabajan con los niños y jóvenes.

Alexia Peyser, especialista en ingeniería curricular, fue la encargada de brindar nuevas herramientas y conocimientos a los docentes que participaron en el ciclo de actualizaciones, que son vitales para el mejoramiento de la educación en el país, pues contempla las competencias que deben tener los estudiantes.

“El campo de las competencias es un terreno muy fértil y espero que hayamos podido sembrar con este equipo tan cohesionado y comprometido, fortalezas que muy pronto se verán reflejadas en los conocimientos



@gtliberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

Ministerio de Agricultura impulsa la vinculación de productores a mercados



Para fomentar las actividades económicas de los agricultores, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), con el apoyo de la Agencia de Cooperación Internacional de Japón (JICA), impulsa la metodología “Empoderamiento y Promoción de Agricultores de Pequeña Escala para una Agricultura orientada al Mercado”, conocida como (SHEP), por sus siglas en inglés.

Este método busca que los pequeños agricultores puedan crecer en sus emprendimientos y también en sus negocios.



SHEP maneja un enfoque que busca producir y vender hortalizas como emprendedor. La clave es conocer a sus clientes, sus demandas para ajustar la variedad y la calidad de los productos. Para adquirir los conocimientos que se aplican en campo, tres extensionistas del MAGA viajaron a Japón, donde aprendieron a producir sin generar pérdidas. Se tiene contemplado en las próximas semanas, hacer un análisis de la producción, la capacidad de distribución y el mercado, como estrategia de apoyo a pequeños y medianos agricultores.

El MAGA tiene proyectado implementar el método SHEP dentro del Programa de Alimentación Escolar (PAE), con el fin de fortalecer las redes de agricultores para que estos tengan acceso a otros mercados donde puedan ofrecer sus productos. El PAE cuenta con un registro de 2 mil 857 proveedores directos y más de 23 mil indirectos.

La intención es mejorar el estilo de vida de las y los pequeños productores a través de mejores ingresos económicos. Una de las metas es que cada agricultor replique este método para evaluar, en octubre próximo, los beneficios obtenidos. Junto a la delegación de Guatemala, participaron enviados de México, Honduras, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, la Isla de Santa Lucía en el Caribe, de las islas de Antigua y Barbados, Jamaica, San Vicente y las Granadinas, entre otros.



Invierta en la prevención y cuidado de su vehículo: optimice sus finanzas y evite gastos innecesarios

Después de las festividades de fin de año, el retorno a la rutina de trabajo y sumado el inicio de clases, enero es un mes desafiante en muchos sentidos, entre ellos, el tráfico. Según declaró la Policía Municipal de Tránsito (PMT) de Guatemala, se estima que alrededor de 1 millón 200 mil vehículos transitarán diariamente este año.

Por lo que el mantenimiento de su vehículo también puede representar un desafío financiero si no toma acciones preventivas que ayuden a tener un plan de gastos que permita prevenir incidentes con altos costos por emergencia.

Prevenga emergencias financieras

Según la Esan Graduate School of Business, la elaboración de un presupuesto puede permitir a las empresas y a las personas administrar adecuadamente sus ingresos y egresos brindándoles los instrumentos necesarios para alcanzar sus metas financieras a corto, mediano y largo plazo.

Basándose en dicha información, un error que aún persiste en la planificación financiera es la falta de conocimiento de gastos fijos, es decir, los que se deben cubrir obligatoriamente cada mes, como luz, internet, cable, agua, comida, por mencionar algunos. Con relación a esto, existen muy pocas personas que incluyen entre estos rubros de su presupuesto, un porcentaje para el chequeo y mantenimiento del vehículo que utiliza.

Master Auto comprende que mantener las finanzas y tener un vehículo en buen estado es posible con acciones concretas, en especial, si desde el inicio de año se hace una planificación financiera equilibrada. Contar con un presupuesto mensual dedicado a la inversión y cuidado del vehículo proporciona seguridad, contribuye a la eficiencia de recursos y prolonga la vida útil del auto.

MES	SERVICIO / ACCIÓN RECOMENDADA
Enero	Verificación de la batería e inspección de neumáticos.
Febrero	Cambio de aceite y filtro.
Marzo	Revisión de frenos y chequeo de líquido.
Abril	Alineación y balanceo de neumáticos.
Mayo	Revisión y cambio de plumillas (delanteras y traseras).
Junio	Verificación de luces y sistema eléctrico.
Julio	Cambio de filtro de aire y revisión del sistema de escape.
Agosto	Inspección del sistema de refrigeración.
Septiembre	Inspección de la suspensión y amortiguadores.
Octubre	Revisión de la transmisión y cambio de líquido de transmisión.
Noviembre	Inspección de correas y mangueras.
Diciembre	Revisión general.

Con más de 65 años de trayectoria de experiencia automotriz, Master Auto te recomienda contar con un calendario presupuestal que contemple distintos servicios, chequeos e implementos clave a tomar en consideración para invertir de manera constante y balanceada a lo largo del año y que puedas prevenir gastos innecesarios. A continuación de compartimos un ejemplo de cómo distribuir tus finanzas durante el 2024 para mantener en óptimas condiciones tu vehículo.



El MSPAS mantiene vigilancia activa de casos de enfermedad neurológica aguda

Ante una serie de casos extraños de una enfermedad neurológica, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) mantiene activa la vigilancia epidemiológica de 39 casos de enfermedad neurológica aguda, detectados por el hospital del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS) de Suchitepéquez y el Hospital Nacional de Mazatenango.

Son pacientes originarios de 3 departamentos:

- Suchitepéquez con 35 casos,
- Retalhuleu 3 y
- Huehuetenango 1.

Los primeros casos se notificaron por el IGSS de Suchitepéquez el 17 de diciembre 2023, procedentes del departamento de Suchitepéquez y 3 del departamento de Retalhuleu. A la fecha se reportan 39 casos, en los que el 83% de pacientes tiene entre 30 y 64 años y el 76% son hombres.

De acuerdo con el diagnóstico preliminar, se trata de una enfermedad neurológica aguda, caracterizada por debilidad en la fuerza muscular, compatible con síndrome de Guillain Barre



Es importante mencionar que se investiga el origen de estos casos; además, hasta el momento no se registra ningún fallecimiento y el 73% de los pacientes ha egresado de los servicios hospitalarios en condición satisfactoria, con seguimiento ambulatorio para su total recuperación

Enfermedad Neurológica: Casos por departamento diciembre 2023 a enero 2024, Guatemala

Departamento	Municipio	No.	%
Suchitepéquez	Cuyotenango	12	31
	San Bernardino	5	13
	Samayac	7	18
	Mazatenango	3	8
	Chicacao	2	5
	Santo Tomas la Unión	1	3
	San Lorenzo	1	3
	San Francisco Zapotitlán	2	5
	San Pablo Jocopilas	2	5
Retalhuleu	San Andrés Villa Seca	3	8
Huehuetenango	Tectitan	1	3
Total		39	100

Fuente: IGSS y Hospital Suchitepéquez

Ante esta situación el MSPAS reitera que mantiene activa la investigación y seguimiento de los casos, para lo cual se han tomado muestras de los pacientes y están en análisis de la Dirección de Laboratorio Nacional de Salud.

Se coordina actividades conjuntas entre las Direcciones Departamentales de Redes Integradas de Servicios de Salud (DDRIS) de los departamentos de donde residen los casos, entre la Dirección de Epidemiología y Gestión de Riesgo, la Dirección de Laboratorio Nacional de Salud y el Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS)

Se realizó una reunión con miembros de la Comisión Nacional de Certificación de la Eliminación de Poliomiélitis (CNCEP) y se notificó a la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud, la cual apoya en la investigación de los casos.

El MSPAS y el IGSS, conscientes de que los casos, hasta ahora registrados, de enfermedad neurológica aguda, ha integrado un equipo de trabajo con representantes de sus distintas áreas relacionadas con la investigación de esta enfermedad, quienes trabajan de manera prioritaria con los pacientes, lo que permite avances en su recuperación.